

VEINTICINCO AÑOS ATRAS

Octubre de 1946

Estos son los conceptos que en las notas editoriales del número 228 de la revista del Banco, se emitían sobre los diferentes aspectos de la realidad nacional:

LA SITUACION GENERAL

“La larga estación de sequía que ha predominado en el país en los últimos meses, ha ocasionado serios daños y trastornos en la economía nacional, por la pérdida de las cosechas, especialmente las de maíz, y la muerte de numerosos ganados, debida al agotamiento de los pastos. Por otro lado, la suspensión de la navegación fluvial ha perjudicado al comercio y ha impedido la distribución normal de la gasolina, imponiendo el racionamiento de este artículo en la capital de la república y en otras ciudades importantes de los departamentos.

“No obstante estas circunstancias adversas, los campesinos se aprestan a renovar sus siembras y a dar nuevo impulso a la producción agrícola, gracias a la campaña emprendida por el Jefe del Estado, en cumplimiento de su programa de gobierno, donde figura en primer término el estímulo a la agricultura nacional. Con tal fin el gobierno ha tomado medidas de diverso orden, entre las cuales debemos mencionar los arreglos que se han celebrado para aumentar en forma muy considerable los recursos de la Caja de Crédito Agrario, Industrial y Minero, que quedará en capacidad de prestar apoyo eficaz a los pequeños agricultores del país.

“Sin duda ha buscado igual finalidad el señor Superintendente Bancario, al dictar su resolución número 762 de 18 de este mes, con la aprobación del gobierno, por medio de la cual se faculta a los bancos comerciales para elevar el monto de sus préstamos y descuentos hasta en un 30% sobre los niveles señalados en el artículo 1º de la resolución número 751 de 19 de agosto, en vez del 5% fijado en esta última. Como es sabido estos fondos adicionales solo podrán prestarse por los bancos para fines autorizados por la ley.

“En septiembre se mantuvo la tendencia observada en agosto de descenso en el medio circulante por

desequilibrio en la balanza de pagos. En efecto, este bajó en \$ 5.117.000, lo que representa el 0.8%; al paso que la diferencia adversa entre las entradas de oro y divisas y las autorizaciones para cambio exterior fue de US\$ 6.247.000.

“Por la misma causa las reservas de oro y depósitos disponibles del Banco de la República en bancos del exterior disminuyeron en \$ 3.968.000, o sea el 1,3%.

“El porcentaje de reserva para billetes quedó en 122,17 contra 123,25 en agosto, y 145,72 en septiembre de 1945.

“Los préstamos y descuentos del Banco de la República a las instituciones afiliadas disminuyeron apreciablemente en el mes pasado, de \$ 26.563.000 a \$ 18.650.000. Los hechos al gobierno nacional aumentaron de \$ 642.000 a \$ 1.842.000, lo mismo que las inversiones del banco en bonos del Estado, que pasaron de \$ 78.952.000 a \$ 79.913.000.

“El índice del costo de la vida de las clases obrera y media en esta capital se mantuvo en septiembre en 184,4, igual al de agosto último.

“El movimiento bursátil se vio seriamente afectado en el mismo mes, tanto en el volumen de las transacciones como en las cotizaciones de los papeles. Aquel llegó en septiembre a \$ 12.630.000, inferior en 26,2% al de agosto, pero superior en 20,8% al de septiembre de 1945. En los nueve meses transcurridos de este año, dicho volumen subió a \$ 141.188.000, contra \$ 93.759.000 en igual período de 1945.

“En cuanto al índice de cotizaciones de acciones de la Bolsa de Bogotá, bajó en septiembre 18,4 puntos, o sea el 8,0%. El de papeles de rendimiento fijo apenas tuvo un descenso de 0,6%”.

LA SITUACION FISCAL, LA BANCA, EL CAMBIO, EL CAFE

Los recaudos fiscales nacionales en septiembre subieron a \$ 25.534.000, contra \$ 21.762.000 en agosto, y \$ 20.354.000 en septiembre de 1945. En el período enero a septiembre alcanzaron la cifra de

\$ 202.235.000, contra \$ 124.262.000 en el mismo lapso de 1945, lo que significa un aumento de 62,7%.

El valor de los cheques pagados por los bancos en septiembre tuvo una disminución de \$ 81.926.000, que representa el 7,8%.

El movimiento de Bogotá disminuyó solo en 5,5% y el de las otras plazas del país en 9,0%. Las cifras comparadas son así:

Cheques pagados

En Bogotá

(en miles de pesos)

	Sepbre. 1946	Agosto 1946	Sepbre. 1945
Directamente	\$ 153.168	154.244	108.238
Por compensación	188.040	206.953	134.324
Total	\$ 341.208	361.197	242.562

En el resto del país

Directamente	\$ 391.042	441.612	270.919
Por compensación	234.630	245.997	141.706
Total	\$ 625.672	687.609	412.625

Total

Directamente	\$ 544.210	595.856	379.157
Por compensación	422.670	452.950	276.030
Total	\$ 996.880	1.048.806	655.187

Continuó sin modificación la cotización del dólar a \$ 1,755, tipo de venta del Banco de la República.

Se observó una reacción favorable en las compras de oro efectuadas por el Banco, pues llegaron a 40.720 onzas de oro fino, contra 29.953 en agosto, y 40.005 en septiembre de 1945.

En los nueve meses transcurridos el banco adquirió 334.857 onzas, contra 401.473 en igual período de 1945, lo que representa una disminución de 16,6%.

En los nueve primeros meses de 1945 y 1946, la producción de oro se distribuyó entre el capital extranjero y los productores nacionales, así:

	1945	1946
Productores nacionales	35.1%	36.5%
Empresas de capital extranjero	64.9%	63.5%

Esa misma producción en los dos períodos tuvo el siguiente origen:

(onzas troy)

	1945	1946
Aluvi6n	265.864	201.393
Veta	127.430	127.891
Mezclas, joyas, etc.	8.179	5.573
Sumas	401.473	334.857

La producci6n petrolífera se mantuvo normal, conservando la diferencia favorable de un mill6n de barriles sobre la de 1945. En efecto, en el período de enero a septiembre llegó a 17.728.000 barriles, contra 16.816.000 en igual lapso de 1945.

En septiembre se observó en las principales plazas del país algùn descenso en las transacciones de fincas raíces, con excepción de Bogotá donde subieron de \$ 7.330.000 en agosto, a \$ 11.784.000 en septiembre.

En el período de enero a agosto, las edificaciones en Bogotá ascendieron a \$ 36.711.000, contra \$ 21.546.000 en igual lapso de 1945. Las cifras correspondientes a Medellín en los mismos períodos fueron de \$ 13.584.000 y \$ 7.954.000, respectivamente.

Las cifras sobre movilizaci6n y exportaci6n de café fueron así:

Movilizaci6n

	Sacos
1946—Septiembre	340.933
Agosto	518.770
Enero - septiembre.....	4.210.149
1945—Septiembre	339.301
Enero - septiembre.....	3.518.922

Detalle de la movilizaci6n

A) Septiembre de 1946:

Vía Atlántico	95.809
Vía Pacífico	217.340
Vía Cúcuta (Maracaibo)	27.784
Suma	340.933

B) Enero a septiembre de 1946:

Vía Atlántico	1.563.641
Vía Pacífico	2.510.603
Vía Cúcuta (Maracaibo).....	135.905
Suma	4.210.149

Exportaci6n

1946—Septiembre	426.094
Agosto	534.134
Enero - septiembre.....	4.048.954
1945—Septiembre	327.699
Enero - septiembre.....	3.930.113

Detalle de la exportaci6n

A) Septiembre de 1946:

Para los Estados Unidos.....	395.562
Para el Canadá	22.345
Para Europa	6.542
Para Chile	1.635
Suma	426.094

B) Enero a septiembre de 1946:

Para los Estados Unidos.....	3.774.839
Para el Canadá	165.508
Para Europa	99.951
Para Panamá y la América del Sur.	8.656
Suma	4.048.954

Depósitos en bancos exceptuado el Banco de la República. De \$ 490.825.000 en agosto, avanzaron en septiembre a \$ 504.367.000 estos depósitos a los que pertenecen, por concepto de ahorros, en su orden, \$ 85.925.000 y \$ 88.379.000. En septiembre de 1945 las cifras fueron \$ 391.910.000 y \$ 74.400.000.

EXPLORACIONES DE PETROLEO

Ligera disminución se presentó en este renglón, ya que el rendimiento llegó en septiembre a 1.941.000 barriles, frente a 2.062.000 del mes inmediatamente anterior. Para septiembre de 1945, la producción marcó 1.934.000 barriles.

MOVIMIENTO BURSATIL

Notorio descenso sufrieron las transacciones en la Bolsa de Bogotá, pues de \$ 17.124.000, total de agosto, en septiembre bajaron a \$ 12.630.000. Un año antes, septiembre de 1945, marcaron \$ 10.454.000.

Este indicador, que tanta importancia reviste para medir las fluctuaciones en el costo de vida, subió de 157.8 en agosto a 158.5 en el mes siguiente. En septiembre de 1945 marcó 130.4, como siempre con base en septiembre de 1936 = 100.0.

PRECIO DE QUINCE ARTICULOS ALIMENTICIOS DE PRIMERA NECESIDAD EN EL PAIS

Con base en enero de 1935 = 100, este índice pasó de 259 en agosto, a 263 en septiembre, cuando en este mismo mes de 1945 concluyó en 228.

COMERCIO EXTERIOR

El siguiente resumen se refiere a nuestro intercambio comercial con todos los países del mundo:

Importaciones	{ 1944	\$ 174.662.000
	{ 1945	281.182.000
Exportaciones	{ 1944	\$ 227.123.000
	{ 1945	246.175.000

ARTICULOS

"La colonización agrícola en Colombia", parte final de este interesante estudio de Pedro Comas Calvet.

EL MERCADO MUNDIAL DEL CAFE

Octubre de 1971

A continuación se relacionan los principales acontecimientos ocurridos dentro del panorama nacional y mundial durante el presente mes.

I — ORGANIZACION INTERNACIONAL DEL CAFE

- a) Período de 15 días de mercado para el ajuste descendente en las cuotas de "otros suaves".

II — COLOMBIA

- a) Precios externos del café.
- b) Completada la cuota del primer trimestre 1971/72.

III — VARIOS

- a) Estados Unidos: Existencias mundiales de café en el período 1969/70 a 1972/73.

- b) Estados Unidos: Huelga de estibadores.
- c) Estados Unidos: Segundo estimativo de la producción de café exportable de 1971/72.
- d) Uganda: Consumo interno de café.
- e) India: Financiamiento para proyecto de café.

I — ORGANIZACION INTERNACIONAL DEL CAFE

- a) Período de 15 días de mercado para el ajuste descendente en las cuotas de los "otros suaves"— Durante este mes se cumplieron 15 días consecutivos de mercado durante los cuales el precio promedio del grupo "otros suaves" estuvo por debajo del precio mínimo establecido para dicho grupo; el precio promedio fue de 42.73 ¢, cuando el precio mínimo es de 44.00 ¢.